
Председатель СК РФ Александр Бастры-
кин обратил внимание на работу обществен-
ного транспорта в Самаре. Генерал юстиции 
РФ отреагировал на жалобу, связанную с 
нарушением графика работы автобусов по 
одному из городских маршрутов. На офи-
циальной странице приемной председателя 
СК РФ сообщается: «В комментариях в акка-
унте Приемной Председателя СК России
А. И. Бастрыкина «ВКонтакте» поступило обра-
щение о ненадлежащем транспортном сооб-
щении в поселке Рубежное города Самары. 
Пассажирские перевозки по единственному 
действующему автобусному маршруту, свя-
зывающему его с основной частью област-
ного центра, осуществляет ООО «Самара 
Авто Газ», однако транспортные услуги ока-

Перед участниками выступили Пер-
вый секретарь Самарского ОК КПРФ, 
заместитель председателя Самарской 
Губернской Думы Алексей Лескин, член 
бюро регионального отделения Николай 
Рогожин и Первый секретарь Самарско-
го ОК ЛКСМ РФ Александр Сорокин.

«На протяжении последних десятиле-
тий значимость личности Ленина пыта-
ются принизить. Пытаются сделать так, 
чтобы забыли того, кто дал доступное 
каждому бесплатное образование, ме-
дицину, начал полную электрификацию 
страны, упразднил сословия и уравнял 
в правах мужчину и женщину. Первые 
детские сады, 8-часовой рабочий день 
и выходные – это и многое другое по-
явилось в первом социалистическом го-
сударстве, которое построил Владимир 
Ильич. И несмотря на попытки капита-
листов, интерес к учению Ленина только 
возрастает как в России, так и во всем 
мире. Личность Ленина вдохновляет и 
сейчас: согласно опросу ВЦИОМ, прак-
тически каждый второй в нашей стране 
положительно относится к первому со-
ветскому лидеру. Он прожил неполные 
54 года, но успел не только построить 

государство справедливости, но и пред-
сказать многие крупные мировые собы-
тия, которые произошли за эти сто лет», 
– подчеркнул Алексей Владимирович.
Лидер областного комсомола Алек-

сандр Сорокин отметил, что сегодня 
Ленин остается вдохновителем и сим-
волом борьбы за равенство, справед-
ливость и общественное благо. «Ленин 
– это не только великий политик и идео-
лог. Он также проявил себя как выдаю-
щийся организатор и стратег. После Ок-
тябрьской революции Ленин приступил 
к реформированию экономики и созда-
нию новой государственной системы. 
Он ввел Новую экономическую поли-
тику (НЭП), которая стала первым ша-
гом к преодолению нищеты и разрухи, 
сумел устранить голод и экономическую 
нестабильность в стране».
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18 января появилась официальная информация о том, что председатель 
Следственного комитета России Александр Бастрыкин поставил на кон-
троль процессуальную проверку в связи с обращением о нарушении прав 
жителей пос. Рубежное Куйбышевского района города Самары. Ранее в 
приемную Бастрыкина по социальным сетям поступила жалоба на бе-
зобразную работу одного из автобусных маршрутов. Данная ситуация 
свидетельствует о системном развале транспортной инфраструкту-
ры города. 

В 100-летнюю годовщину
Дня Памяти В. И. Ленина на 
площади Революции комму-
нисты, комсомольцы, сто-
ронники партии возложили 
цветы к памятнику вождя 
мирового пролетариата, из-
вестнейшего и значимого по-
литика двадцатого века, кар-
динально повлиявшего на ход 
мировой истории.
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Рождаемость в 2023 году мо-
жет оказаться худшей за всю 
историю РФ. Антирекорд у 
1999-го, когда родилось 1,215 млн
человек. Но тогда в составе 
России не было Крыма, а Чечня
не учитывалась в статистике, 
отмечает демограф Алексей 

Ракша. Без этих регионов ро-
дившихся в 2023 году менее 
1,22 млн.
Присмотримся к женщинам 

20–34 лет, на которых приходит-
ся 72% рождений. В 1985–1987 
годах они рожали по 2,05 млн 
детей в год. Если взять это за 
норму, то потери рождаемости с 
1988 года были:

4,3 млн – от снижения числа 
женщин в 1990-е («эхо войны»);

4,0 млн – от снижения числа 
женщин после 2010 года («эхо 
1990-х»);

19,6 млн – по другим причи-
нам.
За 1988–2023 годы родилось 

46 млн человек, а могло 74 млн, 
то есть общие потери – 28 млн.
Капитализм стал главным

противозачаточным. Смена об-
щественного строя привела к 
массовому обнищанию и взры-
ву неравенства. Рост доходов 
в нулевые не компенсировал 
потери общественных фондов 
(бесплатного жилья, инфра-
структуры деторождения и т. д.). 
Рынок сделал из детей обузу, с 
которой еще сложнее выжить.
Если отнести на 1000 женщин 

20–34 лет число родившихся у 
них, коэффициент оказывается 
равен 73 в 2023 году. В 2015-м 
он был 96, а в советские 1985–
1987 годы – 114.
С 2021-го доминирует как 

фактор потерь «эхо 1990-х». 
Сейчас в РФ 12,3 млн женщин 
20–34 лет, что на 27% меньше, 
чем в 2015 году.
Слабеет мотивация маткапи-

талом. В нем видят порой при-
манку влезть в ипотеку и обога-
щать девелоперов и банкиров, 
что некомфортно делать при 
огромных процентах. Реальные 
доходы россиян с 2013 года не 
выросли, а закредитованность 

и коммерциализация услуг уси-
лились.
Более чем 30% молодежи не 

позволяют завести ребенка низ-
кие доходы. Без роста доходов 
большинства по 3,5% в год, в 

том числе за счет перераспре-
деления от богатых к бедным, 
выползти из демографической 
ямы малореально.

sovross.ru

Михаил Матвеев, внесший уже не один зако-
нопроект, касающийся злободневных вопросов 
миграции, продолжил борьбу за качество прие-
ма в гражданство Российской Федерации.
По данным статистики, ежегодно на мигра-

ционный учет становятся 15–16 миллионов 
человек, многие из них весьма быстро приоб-
ретают российское гражданство. Так, в 2022 
году получили гражданство Российской Феде-
рации около 700 тысяч человек. Казалось бы, 
радоваться надо, что ширится наша многона-
циональная семья братских народов. Но, увы, 
информация, которой располагают право-
охранительные органы, заставляет усомниться 
в правильности проводимой здесь политики. 
За последний год резко, на 37%, выросло ко-
личество тяжких преступлений, совершенных 
мигрантами, в том числе убийств – на 18%, из-
насилований – на 7%. Если два-три года назад 
мигранты совершали каждое восьмое преступ-
ление в сфере наркоторговли, то сейчас уже 
– каждое четвертое. Практически ежедневно в 
оперативных сводках появляются сообщения о 
резонансных, диких преступлениях.
Хорошо, что в новой редакции Закона «О 

гражданстве Российской Федерации», вступив-
шей в действие в октябре прошлого года, по-
явился институт прекращения приобретенного 
гражданства. Сегодня законодательство содер-
жит 64 статьи Уголовного кодекса, которые яв-
ляются основанием для этого. Большинство из 
них касается преступлений террористической 
и экстремистской направленности, к ним при-
мыкают неоднократные нарушения порядка 
проведения митингов. Есть две группы уголов-
ных статей, связанных с совершением тяжких 
преступлений против личности, которые также 
являются основанием для прекращения граж-
данства. Но их рамки необоснованно сужены, 
полагает Михаил Матвеев. Например, государ-
ство может лишить человека приобретенного 
российского гражданства за изнасилование 
несовершеннолетнего, но только в том случае, 
если преступление совершено группой лиц. С 

наркоторговлей такая же история. Гражданство 
будет прекращено, если это преступление груп-
повое и в крупном размере.
Депутат предложил дополнить количество 

статей, на основании которых должно быть 
прекращено российское гражданство, включив 
сюда такие злодеяния, как убийство, умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью, 
истязание, а также все виды преступлений 
против половой неприкосновенности и половой 
свободы, включая изнасилование, совершение 
насильственных действий сексуального харак-
тера и понуждение к совершению действий 
сексуального характера.
Наше общество крайне негативно относится 

к тому, что гражданство российское раздается 
направо и налево; его заслужить надо, убежден 
коммунист Матвеев. И те, кто получил россий-
ский паспорт, должны им дорожить, а не расце-
нивать как путевку в санаторий или квиток для 
получения льгот. Сегодня преступникам из чис-
ла новоиспеченных граждан РФ, имеющим в 
кармане, помимо российского, паспорт и сво-
его национального государства, нередко удается
улизнуть от российского правосудия, временно 
перекочевав к себе на родину.
Дискуссия между сторонниками и противника-

ми законопроекта закрутилась вокруг вопроса: 
«Предусмотренный действующим законода-
тельством перечень преступлений, являющих-
ся основанием для прекращения гражданства 
Российской Федерации, достаточно широк или 
все же узок?»
И правительство, и два думских комитета 

дали отрицательные заключения на законопро-
ект, настаивая на том, что само понятие граж-
данства означает «устойчивую правовую связь 
лица с нашей страной» и разрыв этой связи по 
инициативе и воле государства должен предпо-
лагать совершение действия, которое посягает 
на суверенитет, целостность и безопасность го-
сударства. Расширение же перечня преступле-
ний, за которые новоиспеченный гражданин РФ 
может лишиться этого статуса, по сути, рассма-

тривает прекращение гражданства как допол-
нительную меру наказания, а это, по мнению 
правительства и некоторых думских правове-
дов, неправильно.

«Почему преступления против половой не-
прикосновенности, против жизни и здоровья 
одного отдельно взятого человека вы противо-

поставляете вопросам безопасности государ-
ства? Для чего нужно государство, если оно 
не охраняет самого человека? И почему тогда 
преступления против личности для вас не так 
важны?» – не могла сдержать своего возмуще-
ния депутат-коммунист Нина Останина, адре-
суя свои вопросы фракции «Единой России», 
которая завсегда согласна с точкой зрения пра-
вительства.
Есть два пути устранения изъянов мигра-

ционной политики, отмечали депутаты: либо 
предъявлять более жесткие требования к 
претендентам на получение гражданства, как, 
например, в Саудовской Аравии, где большая 
часть жителей страны не являются граждана-
ми этого государства, либо расширять институт 
прекращения гражданства по примеру Фран-
ции, где не только за совершение уголовного 
преступления, но даже за пять административ-
ных правонарушений, совершенных в течение 
года, человек лишается гражданства.
Внедренная в начале 1990-х годов идея о 

преодолении сокращения населения за счет 
притока мигрантов не до конца проработа-
на, считает внефракционный депутат Оксана 
Дмитриева. Нет ни одной страны, которая бы 
эффективно интегрировала мигрантов, – у 
них свой менталитет и свои ценности, заме-
тила она. Справоросс Анатолий Вассерман 
увидел в законопроекте Михаила Матвеева 
попытку примирить противоречия Основного 
Закона. По его мнению, пока не будет принят 
закон о Конституционном собрании, споры по 
улаживанию множества противоречий между 
Конституцией и жизнью будут продолжаться. 
Депутаты говорили о «мигрантском терроре», 
который идет по всей стране, о «смене этниче-
ского баланса», который наблюдается прежде 
всего в столице, о замещении в условиях СВО 
коренного населения России мигрантами. Диа-
споры в ряде случаев становятся своего рода 
органами государственного управления Рос-
сийской Федерацией извне, полагает справо-
росс Михаил Делягин.

«Голосование по этому закону будет говорить
о том, как фракции добиваются победы в специ-
альной военной операции, как они выступают 
за поддержку Русского мира, против которого 
развернута, в том числе и представителями 
определенных диаспор, настоящая война, ведь 
всевозможные правонарушения возрастают по 
мере закачки вот этих иностранных граждан, 
различными путями получающих российское 
гражданство», – заявил коммунист Сергей Обу-
хов. Многие внутренне были согласны с такой 
постановкой проблемы, но не у всех хватило 
духа заявить об этом открыто.

«За» проголосовали фракции КПРФ, «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – За правду», 
ЛДПР и партии «Новые люди» – всего 108 
человек, 1 воздержался, «против» – 0. Едино-
россы не стали участвовать в голосовании, и 
это предопределило результат: законопроект 
отклонен.
С аналогичным итогом завершилось рассмо-

трение законопроекта об установлении допол-
нительных гарантий безопасности вакцинации 
по эпидемиологическим показаниям детей, 
подростков, беременных и кормящих женщин. 
Его внесли два года назад депутаты-комму-
нисты Нина Останина, Ольга Алимова и член 
фракции партии эсеров Яна Лантратова.
Несмотря на уже довольно солидный возраст, 

законопроект не утратил своей актуальности, 
отметила Нина Останина. Сегодня обсуждает-
ся угроза так называемой болезни Х, ВОЗ пуга-
ет тем, что по своим негативным последствиям 
новый вирус в 20 раз превзойдет последствия 
COVID-19. Не исключено, что анонсируется 
искусственно выведенный вирус, заявила де-
путат, но это предмет ведения парламентской 
комиссии по вопросам биологической безопас-
ности.
А законопроект предусматривает выведение 

из этапа клинических испытаний и из этапа 
иммунопрофилактики детей, подростков, бере-
менных и кормящих женщин. Пока новый пре-
парат не прошел государственную регистра-
цию, пока он не внесен в план национальных 
прививок, нельзя его использовать для вакци-
нирования этих категорий граждан, убеждены 
авторы законопроекта.

«Это ни в коем случае не антиваксерский за-
кон, мы как раз понимаем, что вакцина – это, 
пожалуй, единственный, кроме здорового об-
раза жизни, способ уберечься от разных виру-
сов», – заявила Нина Останина. Но в данном 
случае лучше перестраховаться, чтобы избе-
жать любых возможных побочных явлений. В 
этом тоже доля заботы о будущем поколении.
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ОБЩЕСТВО

За январь – октябрь 2023 
года в РФ родилось 1,06 млн
детей, а за весь 2023 год 
их число едва ли пре-
высит 1,27 млн. С 2015-го,
когда родилось 1,94 млн 
детей, спад почти на 35%, 
подсчитало «Равенство».

Насущные, здравые, нужные законопроекты оппозиции Госдума от-
клоняет пачками. 17 декабря отправилась в отвал целая кипа законо-
дательных инициатив депутатов из фракций, не принадлежащих к 
парламентскому большинству. В их числе два законопроекта, авто-
ры которых – члены фракции КПРФ.

ВЗРЫВ НЕРАВЕНСТВА
СОЦИАЛЬНАЯ ДЕМОТИВАЦИЯ ЖЕНЩИН ОКАЗАЛАСЬ 
ГЛАВНОЙ ПРИЧИНОЙ 28 МЛН ПОТЕРЬ РОЖДАЕМОСТИГЛАВНОЙ ПРИЧИНОЙ 28 МЛН ПОТЕРЬ РОЖДАЕМОСТИ

Ц Д Ц ЩД

МИГРАЦИОННЫЙ СТУПОР



В его работе приняли участие 
руководители и видные пред-
ставители Центрального коми-
тета Коммунистической партии 
Российской Федерации (КПРФ), 
руководители и члены прези-
диума Центрального совета орга-
низации «Российские ученые 
социалистической ориентации» 
(РУСО), члены ее Центрального 
совета, видные представители 
исполкома движения в поддержку 
армии, оборонной промышленно-
сти и военной науки и других ле-
вопатриотических организаций, 
Первый секретарь посольства
Республики Беларусь в Российской
Федерации Александр Павлович 
Шпаковский. В онлайн-режиме в 
работе круглого стола участво-
вал занимавший в 2010–2014 гг. 

должность премьер-министра 
Украины Николай Янович Азаров.
Круглый стол открыл Предсе-

датель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции коммунистов в Государ-
ственной Думе Г. А. Зюганов. Он 
вместе с первым заместителем 
руководителя фракции КПРФ в 
нижней палате Федерального 
Собрания, членом Президиума 
ЦК КПРФ, Первым секретарем 
Ростовского областного комитета 
КПРФ Н. В. Коломейцевым вел 
его заседание.
В своем вступительном слове 

Г. А. Зюганов напомнил о разме-
щенной на снесенном в 2013 году 
в Киеве памятнике В. И. Ленину 
табличке со словами о том, что 
«при едином действии пролета-
риев великорусских и украинских 

свободная Украина возможна, без 
такого единения о ней не может 
быть и речи». Эти слова остаются 
актуальными вплоть до настоя-
щего времени.
Далее лидер КПРФ констати-

ровал, что коллективный Запад 
давно поставил цель расколоть 
единый русский народ, создав-
ший единое централизованное 
государство. Он добавил, что рус-
ским удалось собрать под свои 
знамена 200 народов и народно-
стей, не уничтожив при этом ни 
одного языка, ни одной культуры, 
ни одной веры, ни одного наро-
да. Геннадий Андреевич призвал 
приумножать столь важное обще-
национальное достижение.
Одновременно Г. А. Зюганов 

напомнил, что в мире около 200 
государств. Лишь ограниченное 
количество стран может гордить-
ся своей тысячелетней истори-
ей. Россия входит в их число. 
Геннадий Андреевич добавил, 
что только наша страна и Вели-
кобритания не утрачивали суве-
ренитета за последние 500 лет. В 
настоящее время «глобалисты» 
объявили Русскому миру войну 
на уничтожение. Их не устраивает 
абсолютно все, что связано с Рос-
сией и с ее историей, – ни наши 
победы, ни наша культура и т. д. 
В этих условиях важно вскрывать 
исторические корни дружбы на-
родов нашей общей Родины, рас-
члененной в 1991 году, всерьез 
думать о возрождении Союзного 
государства.
Затем Г. А. Зюганов напомнил 

о недавно прошедшей в ТАСС 
пресс-конференции команды кан-
дидата на пост президента Рос-
сии от КПРФ Николая Михайлови-
ча Харитонова, во время которой 
была представлена его предвы-

борная программа. В ней основ-
ной упор сделан на возрождение 
Союзного Отечества. Развивая 
мысль об актуальности данной 
стороны дела, Геннадий Зюганов 
заявил, что в современном мире 
никому не удастся выжить в оди-
ночку. По его словам, народы 
нашей общей Родины совместно 
освоили гигантское пространство 
от Черного и Балтийского морей 
до Тихого океана, обустроили 
территорию из 11 часовых поя-
сов. Сегодня в России сконцен-
трирована треть стратегического 
богатства планеты, прежде всего 
– пресной воды, черноземов и ле-
сов. Лидер КПРФ отметил, что это 
национальное богатство, рацио-
нальное использование которого 
предоставит России возможность 
успешно развиваться.
Затем Г. А. Зюганов напомнил, 

что в 2024 году предстоит сделать 
судьбоносный выбор народам не 
только России, но и США. Одно-
временно пройдут выборы в Ев-
ропарламент. В 27 странах будут 
избирать 720 депутатов. Также 
Геннадий Андреевич отметил, что 
ряд государств Европы практиче-
ски начал отстаивать свои нацио-
нально-культурные интересы и 
намерен продолжать проводить 
этот курс. Это будет ограничивать 
возможности «свободы рук» наци-
стов, силой захвативших в 2014 
году власть на Украине. В резуль-
тате будет складываться благо-
приятная обстановка для победы 
над силой, нацеленной на пора-
бощение народов земного шара.
Говоря о значимости решения 

задачи денацификации Украины, 
Г. А. Зюганов вспомнил опыт ре-
шения данной задачи Советским 
Союзом в послевоенной Герма-
нии. По его словам, денацифика-

ция должна начаться с работы с 
новым поколением, с влияния на 
его умонастроения. Это крайне 
важно, особенно в условиях, когда
русофобская и антисоветская 
пропаганда обрабатывает созна-
ние молодежи. Лидер Компартии 
напомнил, что левые силы ведут 
соответствующую работу. Так, за 
последнее время народно-па-
триотические организации приняли
16 тысяч детей Донбасса, Но-
вороссии. Важно не останавли-
ваться в решении стратегически 
важной задачи и вести дело к ре-
интеграции, поскольку в одиноч-
ку ни России, ни Белоруссии, ни 
Украине не удастся достичь ста-
бильности и процветания.
Также Г. А. Зюганов напомнил 

о роли ленинско-сталинской мо-
дернизации, благодаря которой 
удалось собрать распавшуюся 
страну в форме Союза Советских 
Социалистических Республик на 
мирной и демократической осно-
ве, на принципах справедливости, 
равенства и дружбы народов. Он 
добавил, что Украина в рамках 
СССР обладала потенциалом, 
позволявшим ей входить в де-
сятку развитых стран мира. При 
Советской власти на украинских 
предприятиях выпускали лучшие 
самолеты, лучшие корабли и луч-
шие моторы. Важно взять на во-
оружение столь созидательный 
опыт.
Г. А. Зюганов поддержал стрем-

ление РУСО уделить внимание 
обозначенной серьезной пробле-
ме. Он выразил уверенность, что 
проводимый круглый стол послу-
жит образцом того, как нужно до-
биваться консолидации страны.

зываются ненадлежащим образом, в связи 
с чем местные жители вынуждены ожидать 
автобус по несколько часов, что негативно 
сказывается на их здоровье из-за низкой 
температуры воздуха. Местная администра-
ция мер к разрешению ситуации не прини-
мает. Ранее ситуация освещалась в СМИ. 
В региональном следственном управле-
нии проводится процессуальная проверка. 
Председатель Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Александр Иванович 
Бастрыкин поручил и. о. руководителя СУ 
СК России по Самарской области Алексею 
Ивановичу Колбасину представить доклад о 
ходе и результатах процессуальной провер-
ки, поставив ее на контроль в центральном 
аппарате ведомства». 
Весьма показателен тот факт, что цен-

тральный аппарат Следственного комитета 
РФ занялся проверкой качества оказания 
транспортных услуг пассажирским автотранс-
портом. Происходящее со всей очевидно-
стью свидетельствует о системном развале 
работы общественного транспорта в горо-
де. В действительности не так уж и важно, 
из какого именно уголка города Самары 
достучались до приемной Бастрыкина. Тот 
факт, что жалоба поступила от жителя
пос. Рубежное, – лишь дело случая. С таким же
успехом до главного следователя страны 
могли дойти жители мкрн Крутые Ключи и 
Кошелев Парк, которым также катастрофи-
чески не хватает автобусов. Уже долгие годы 
они просят пустить к ним новые маршруты 
и более вместительные автобусы. Мечтают 
о метро и трамваях. Но все их пожелания и 
мечты разбиваются о непроходимую чинов-
ничью глухоту. Жители мкрн Новая Самара 
уже несколько лет жалуются на отсутствие 
возможности добираться на работу и учебу
на общественном транспорте. Автобусы
67-го маршрута в час пик приезжают уже бит-
ком набитые жителями Кошелева. Поэтому 
новосамарцы неоднократно писали письма 
губернатору с просьбами снизить интер-
вал между рейсами и даже просили новый 
маршрут. Также жители пос. Сухая Самарка 
уже больше года жалуются на автобусные 

маршруты № 5к и № 5д. По решению вла-
стей автобусы данных маршрутов теперь 
следуют через мкрн Волгарь, что привело 
к существенному увеличению интервала 
движения. Жаловались и жители мкрн Юж-
ный Город. Осенью прошлого года со 108-го 
маршрута сняли четыре полноразмерных 
автобуса, которым на смену пришел все-
го-навсего один электробус. Поэтому в
мкрн Южный Город ситуация с транспортной 
доступностью не улучшилась, а, наоборот, 
только ухудшилась. 
В редакцию газеты «Трудовая Самара» 

также поступали жалобы граждан на рабо-
ту общественного транспорта. Так, жалова-
лись на работу 32-го автобусного маршрута. 
«Этот маршрут обслуживает всего 1 маши-
на, которая часто выходит из строя, замена 
не всегда бывает. Оплата за проезд не со-
блюдается: за наличный расчет вместо 35 
рублей водители  берут 30 рублей, мотиви-
руя это тем, что «ваша наличка – наша зар-
плата» (и не дают пассажирам проездного 
документа, билета. — Прим. ред.), по банков-
ской карте – 32 рубля. На мои запросы Де-
партамент транспорта отвечает, что за один 
рейс автобус перевозит всего 13 человек, 
хотя это далеко не так... И никак не коммен-
тирует оплату проезда», – писала Анастасия 
Родионова.
Впрочем, отвратительная работа обще-

ственного транспорта наблюдается не толь-
ко на окраинах, но и в центре города. Кто 
ждал автобус 50-го маршрута, тот знает, что 
это такое. Проще дождаться второго прише-
ствия, чем автобуса с номером 50. Его мож-
но ждать и 30 мин., и даже час. И дело не 
только в том, что 50-й автобусный маршрут 
связывает поселки Управленческий и Крас-
ная Глинка с основной частью города. В цен-
тральной части города он не дублируется ни 
одним маршрутом. Только на 50-м автобусе, 
к примеру, можно добраться от железнодо-
рожного вокзала до Самарской площади, 
где в шаговой доступности находятся органы 
судебной, законодательной и исполнитель-
ной власти. 

7 сентября 2023 г. на сайте change.org 
была опубликована петиция с требованием 
улучшить ситуацию с общественным транс-

портом г. Самары. «В нашем городе-мил-
лионнике колоссальная проблема с обще-
ственным транспортом! С каждым годом 
все больше и больше растут новые районы 
на окраинах г. Самары: Кошелев Парк, Но-
вая Самара, Южный Город, Петра Дубрава. 
При этом уехать из этих районов на работу 
и учебу, а потом вернуться домой просто 
нереально. Транспорт набит до отказа уже 
с первых остановок, сесть на следующих 
остановках невозможно. При этом в час пик 
перерыв по 10–15 минут – это очень много, 
на остановках скапливается огромное коли-
чество людей, а транспорт уже переполнен-
ный приходит! Это, в частности, про маршру-
ты автобусов Красноглинского района: 1, 50, 
51, 67, 368! При этом в 20:00 уехать из цен-
тра города в указанные районы тоже невоз-
можно, транспорта просто уже нет на марш-
рутах. Возмущению жителей нет предела! 
Многочисленные обращения в Департамент 
транспорта г. Самары не дают никаких ре-
зультатов. Отписки и ответы всегда одни и те 
же: «Все работает без перебоев и по распи-
санию». Просим проверить работу Департа-
мента транспорта г. Самары, работу автобу-
сов и трамваев, выделить дополнительные 
маршруты и транспорт хотя бы в час пик для 
обеспечения нормального передвижения по 
городу», – написала Ольга Титова. 
Следует напомнить, что в г. Самаре си-

туация с общественным транспортом резко 
обострилась после того, как в 2018 г. сме-
нился городской перевозчик. На смену МП 
«Пассажиравтотранс» пришло ООО «Сама-

ра Авто Газ», которое получило в свое рас-
поряжение весь муниципальный автопарк. 
Теперь самарцы видят, что из этого вышло. 
Однако власти Самары, похоже, никаких 
уроков из этого не извлекли. Сити-менед-
жер Елена Лапушкина осенью прошлого 
года заявила о планах отдать в частные руки 
трамвайное хозяйство на условиях концес-
сии. Более того, недавно появилась неофи-
циальная информация о том, что в концес-
сию планируется передать весь городской 
наземный электротранспорт. Подобные об-
стоятельства говорят о том, что у городских 
чиновников нет никакого желания занимать-
ся развитием общественного транспорта. 
Их интеллект способен родить лишь одно 
решение: отдать все в частные руки. И дело 
с концом. А частник работает по принципу 
«Что хочу, то и ворочу!». Захотел отменить 
нерентабельные маршруты – отменил. За-
хотел разогнать кондукторов – разогнал. И 
частному перевозчику совершенно не важ-
но, как это все влияет на работу обществен-
ного транспорта. Главное, чтобы прибыль 
была больше. По всей видимости, никакого 
реального контроля в отношении частного 
перевозчика чиновники не проводят и ника-
ких мер не предпринимают. Система управ-
ления городским общественным транспор-
том оказалась разбалансирована до такой 
степени, что теперь следователи будут раз-
бираться в этом вопросе.

Кирилл ЛАВРОВ

www.trudsam.ru 3www ttr dudsam ru 333№ 03 (1288) 23 января 2024 г. wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru 333№ №№ 0303 ((((1288)))) 2323 яянвнвараррряя 20202424 гг..

АКТУАЛЬНО

ДАТА

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

18 января 2024 года в Колонном зале Дома Союзов по ини-
циативе РУСО прошел круглый стол на тему «Судьбой 
завещано быть вместе!», приуроченный к 370-летию 
воссоединения России с Украиной и 100-летию памяти 
Владимира Ильича Ленина.

ПЕРЕХОД К СОЦИАЛИЗМУ – ПУТЬ К ВОССОЕДИНЕНИЮ НАШЕГО ОТЕЧЕСТВА!

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

Продолжение читайте
на сайте rline.tv

ПРОБЛЕМА С ТРАНСПОРТОМ В САМАРЕ ВЫШЛА НА 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ



Исполнилось ровно 100 лет со дня смерти Вла-
димира Ильича Ленина, легендарного револю-
ционера и первого вождя большевистской, а потом
и советской России.
Возложить цветы и почтить память великого че-

ловека собрались в Парке Центрального района 
тольяттинские коммунисты, комсомольцы и сто-
ронники партии.

Памятное мероприятие открыл секретарь по идеологии Тольяттин-
ского горкома Алексей Селезнев. Он отметил, что Владимир Ленин 
был создателем государства, в котором «человек-труженик имел 
возможность проявить свои способности, знания и был уверен в со-
циальных гарантиях».
По традиции Первый секретарь Тольяттинского городского комите-

та КПРФ Виталий Сергеевич Минчук вручил товарищам партийные 
билеты.
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ГЛАВНОЕ

8 (927) 692-36-08
обращения принимаются

с 11:00 до 18:00

КПРФ

ЕРИНА
МАРИНА

АНАТОЛЬЕВНА
Заместитель руководителя

фракции КПРФ в СГД

КПРФ

Приемная
в Самарской Губернской Думе

Помощник – ДОРОХОВА
Светлана Юрьевна

8 (846) 242-20-12
Прием: вт., чт. с 10:00 до 16:00

Приемная в городе Тольятти
Помощник – Яганова Марта Олеговна

8 (927) 208-00-59

ГОВОРКОВ
ГЕННАДИЙ

АЛЕКСАНДРОВИЧ

КПРФ

ЛУЦЕНКО
 ЕКАТЕРИНА
ГРИГОРЬЕВНА

Помощник –
Петрова Елизавета

8 (846) 267-56-26
г. о. Самара, ул. Ново-Садовая,
д. 311а, 3-й этаж, комната № 11

УСОВ
МИХАИЛ

ВИКТОРОВИЧ

Помощник –
Керенова

Юлия Александровна

8 (987) 448-81-31

ТЕЛЕФОНЫ ПРИЕМНЫХ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ

Приемная
в Самарской Губернской Думе

8 (846) 332-70-32
Приемная в Новокуйбышевске
Помощник – ШКУРАТОВА

Светлана Петровна
8 (996) 748-07-77
обращения принимаются с 9:00 до 18:00

ЛЕСКИН
АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ

Руководитель
фракции КПРФ в СГД

КПРФ КПРФ

ИИ
дддддддиии
цццццциии
иииии  с
ВВ
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ПППамятноемероприятие открыл секретарь по идеоло

Владимир Ильич Ленин – революционер, 
марксист, главный организатор и руководитель 
Октябрьской революции 1917 года в России, 
создатель партии большевиков и первого в ми-
ровой истории социалистического государства.
Сызранский горком КПРФ вручил на своем ме-

роприятии партийные билеты товарищам.

Коммунисты села Приволжье со-
брались на главной площади и воз-
ложили цветы в память о Владимире 
Ильиче Ленине – революционере, 
марксисте, главном организаторе и 
руководителе Октябрьской револю-
ции 1917 года в России и вместе с 
тем основателе советского государ-
ства.

Исполнилось 100 лет со дня смерти Влади-
мира Ленина – революционера, политика и ос-
нователя первого в истории социалистического 
государства. В День памяти коммунисты, сто-
ронники, активисты Борского местного отделе-
ния КПРФ возложили цветы к памятнику
В. И. Ленина.

К 100-летию со дня смерти основателя совет-
ского государства Владимира Ленина активисты 
Безымянки и сторонники партии, а также пред-
ставители левопатриотических сил города по-
чтили его память возложением цветов.

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



19 января в стенах Дома-музея
им. В. И. Ленина состоялось открытие 
выставки к 100-летию со дня ухода из 
жизни В. И. Ленина «Ленин в большом и 
малом» (ленинская символика в бытовой
жизни советских людей).
Директор музея Образцова Майя Алек-

сандровна рассказала гостям о жизни 
и быте Владимира Ильича, а также об 
истории октябрят, пионеров и Ленинско-
го комсомола.
На мероприятии присутствовали депу-

тат Самарской Губернской Думы Мари-
на Анатольевна Ерина и депутат Самар-
ской городской думы Алина Дамировна 
Бакаева, они отметили заслуги Майи 
Александровны в области сохранения 
истории и вручили благодарственные 
письма за многолетнюю и самоотвер-
женную работу.
Также 1-й секретарь Самарского го-

родского комитета Леонид Орехов от-
метил: «Ленин – это не просто имя, это 
символ прогресса, свободы и борьбы 
за светлое будущее. Мы, комсомольцы, 
досконально знакомы с его деятельно-

стью, его идеями и его стремлением со-
здать идеальное общество, основанное 
на равенстве, справедливости и соли-
дарности.
Много времени прошло с момента, 

когда Ленин возглавлял Россию, но его 
речи, его труды остались для нас бес-
ценным учебником, который помогает 
нам понять суть социализма и повсе-
дневно применять его в нашей жизни. 
Ленин навеки останется в памяти на-
родной. Идеи Ленина бессмертны».

vk.com/lksm_samara

Как отметили участники протестной акции, ос-
новная проблема ежегодными ответами город-
ской администрации не решается – трамваи и 
автобусы все так же редко ходят, а на останов-
ках все так же скапливается огромное количе-
ство людей.

«Комсомольцы – это в первую очередь сту-
денты и школьники, те, кто постоянно пользу-
ется общественным транспортом. Считаем, 
заявить о проблеме и не остаться в стороне – 
наша первоочередная задача. Коллапс транс-
портной системы ведет за собой вереницу 
проблем, начиная от опоздания на работу, за-
канчивая совокупной потерей экономической 
эффективности региона», – прокомментиро-
вал комсомолец Александр Цыганов.

vk.com/samkprf
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ДАТА АКЦИЯ

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

ЗИМАРОВ
ВЛАДИМИР

МИХАЙЛОВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

ФОМЕНКО
 ИГОРЬ

АНАТОЛЬЕВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

 ФЕДОРОВ
 МАКСИМ

АНАТОЛЬЕВИЧ

8 (846) 340-56-16
обращения принимаются

с 12:00 до 18:00

КПРФ

АБДАЛКИН
МИХАИЛ

АНАТОЛЬЕВИЧ

Помощник –
Анисимов

Илья Петрович

8 (917) 109-39-15

КПРФ

БОБРОВА
НАТАЛЬЯ

АЛЕКСЕЕВНА

Помощник –
Орлова

Елена Анатольевна

8 (927) 208-55-54

КПРФ
ТЕЛЕФОНЫ ПРИЕМНЫХ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ КПРФ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЕ

АКАКАКАКЦИЦИЦИЦИЦЦЦ ЯЯЯЯ

«Я УСПЕЛ ВЫРАСТИ,
ПОКА ЖДАЛ АВТОБУС»

Мы это дело начали. Когда именно, в какой срок, пролетарии какой 
нации это дело доведут до конца, – вопрос несущественный. Суще-
ственно то, что лёд сломан, что путь открыт, дорога показана.
В. И. Ленин

С таким плакатом самарские 
комсомольцы вышли в одиноч-
ные пикеты, чтобы привлечь 
внимание властей к проблеме 
общественного транспорта 
и уборки снега на дорогах.

НАВЕКИ В ПАМЯТИ НАРОДНОЙ



Ранним безоблачным и безветренным 
утром одного из первых дней октября, 
пока еще не успели рассеяться остатки 
ночной свежести и не наступила изну-
ряющая жара, привычная даже в се-
редине осени для Средней Азии, в том 
числе для северных районов Афганиста-
на, наша колонна с грузом снабжения в 
сопровождении нескольких БМП и БТР 
направилась из афганского порта Шер-
хан на левом берегу реки Пяндж в район 
населенного пункта Имамсахиб. Там ба-
зировалась одна из приданных нашему 
пограничному соединению мотоманев-
ренных групп (ММГ).
Такие перевозки осуществлялись регу-

лярно. Экстренные рейсы для оператив-
ной доставки команд, небольшой по весу 
и габаритам поклажи, запасных частей к 
автомобильной и бронетанковой техни-
ке, эвакуации заболевших осуществля-
лись обычно транспортно-боевыми вер-
толетами Ми-8. Но тяжелые и объемные 
грузы – продовольствие, боеприпасы, ин-
женерное оборудование, горюче-смазоч-
ные и строительные материалы, уголь, 
дрова и т. п. – доставлять «вертушками» 
несподручно и накладно. Поэтому, как 
правило, не реже раза в месяц в каждое 
из передовых подразделений, выполняв-
ших боевые задачи «за речкой», снаря-
жались транспортные колонны.
На этот раз и обратный марш предсто-

ял не порожняком. Уже началась предва-
рительная подготовка к выводу войск на 
«большую землю». Требовалось забла-
говременно вывезти ряд материальных 
ценностей, которые могли обременять 
походно-боевой порядок ММГ при сня-
тии с занимаемых позиций, существенно 
снижать мобильность подразделения.
Поначалу двигались по автотрассе с вы-

щербленным, полуразбитым асфальто-
вым покрытием, которое уложили здесь 
в незапамятные времена до центра про-
винции Кундуз, располагавшегося двумя 
сотнями километров южнее. Потом нуж-
ная нам дорога ответвилась в восточном 
направлении, перейдя в обычную для 
этих мест пыльную, но менее тряскую 
грунтовку.
То справа, то слева проплывали мимо 

нашей колонны небольшие кишлаки с 
саманными жилыми и хозяйственными 
постройками, с высокими глинобитными 
дувалами. Между кишлаками располага-
лись уже почти пустые поля. Правда, по-
лями их можно назвать весьма и весьма 
условно: это были многочисленные клоч-
ки земли, больше похожие на широкие, 
в несколько метров, длинные грядки-по-
лоски. И на некоторых «грядках» оставал-
ся давно созревший, но почему-то так и 
не убранный еще хлопчатник. Панорама 
этих лоскутных земельных участков сама 
по себе извлекла из памяти некрасовские 
стихи со строчками: «Только не сжата по-
лоска одна, грустную думу наводит она».
Наш известный поэт-классик Н. А. Не-

красов описывал земельные наделы

русских крестьян при крепостном праве 
в середине XIX века. А на дворе – ко-
нец века двадцатого. Почти на полторы 
сотни лет отстают афганские дехкане! 
И многолетнее пребывание «шурави» в 
этой стране, оказание всесторонней ин-
тернациональной помощи, включая не 
столько военную, сколько политическую, 
социально-экономическую, не сократили 
существенно это отставание. Например, 
хотя бы от соседей с севера – от средне-
азиатских советских республик с населя-
ющими их фактически родственными на-
родами, наиболее близкими по обычаям, 
традициям, религии, менталитету. Эх, 
если бы не эта перманентная вооружен-
ная борьба за власть в полуфеодальной, 
родоплеменной, с «горячим» климатом, с 
весьма скудными природными ресурса-
ми и возможностями беднейшей стране!
Кишлаки будто вымерли. Во дворах и 

узких проулках – никого: ни неспешно 
занимающихся хозяйственными делами 
взрослых, ни вездесущих любопытных 
детишек. Даже злющие алабаи – сред-
неазиатские овчарки-волкодавы, яростно 
кидающиеся обычно на чужаков, – ку-
да-то попрятались. Почти пятидесятики-
лометровый путь до места дислокации 
ММГ мы преодолевали неспешно прак-
тически в полной тишине, нарушаемой 
лишь равномерным гулом моторов авто-
машин и лязгом гусениц бронетехники. 
Сюрприз нас ждал впереди.
Уже замаячил в отдалении темно-зе-

леной шапкой высоких, раскидистых 
среднеазиатских сосен оазис Имамса-
хиба, как наша колонна вдруг резко и 
неожиданно остановилась. Мое место 
заместителя начальника колонны было 
определено на БТР-80 – второй машине 
от головной БМП-2. Внутри нагретой ос-
новательно припекавшим уже солнцем 
стальной брони не хватало воздуха, при-
шлось сидеть в люке над водителем, под-
ложив под себя видавшую виды ватную 
подушку. Здесь, на встречном ветерке, и 
прохладнее, и обзор несравнимо лучше. 
Но из-за поднятой тучи пыли ушедшим 
вперед разведдозором поначалу, до ее 
медленного оседания, не было видно ни 
зги.
Смотрю вправо: на обочине цепочкой 

стоят бородатые люди в серых мешко-
ватых одеждах, с разномастным оружием
– винтовками, автоматами ППШ, АК ки-
тайского производства. Поворачиваю го-
лову влево: та же картина с живой цепью 
вооруженных бородачей. Каких-то явных 
недружественных намерений они не про-
являли, но, судя по малоприветливым 
лицам, серо-коричневым от круглого-
дичного загара, продубленным горячими 
южными ветрами, по положению оружия, 
взятого наизготовку, в любой момент 
могли пустить в ход свои «буры» и «ка-
лаши».
А напротив нашего БТР, буквально в 

десятке шагов, за пулеметом Дегтяре-
ва, установленным на сошки и направ-

ленным в мою сторону, лежал душман. 
Легендарный пулемет времен Великой 
Отечественной войны, невесть когда 
и какими путями попавший в эти края, 
давно утерял былое воронение, отпо-
лированная руками многих поколений 
владельцев сталь тускло отсвечивала на 
солнце. При этом черный зрачок харак-
терного раструба ствола, словно зрачок 
смерти, холодно, неумолимо и зловеще 
уставился мне в левый бок. 
Мой АКМС висел на откинутой броне-

крышке люка. Тянуться к нему не имело 
смысла – этот жест мог быть воспринят 
как агрессивный. И достаточно даже од-
ного, даже случайного чьего-то выстре-
ла, как началась бы такая мясорубка! 
На мне под курткой был надет увесистый 
бронежилет. Но он способен хоть как-то 
защитить только спереди и сзади, с бо-
ков завязывался простыми тесемочками. 
Хватило бы одной пули из самой корот-
кой пулеметной очереди – а с десяти 
шагов трудно промахнуться даже не-
профессиональному стрелку, – чтобы я 
кулем свалился на землю. Несмотря на 
усилившийся после остановки движения 
зной, а также ощутимый жар, исходив-
ший от раскаленной брони, меня про-
брал настоящий озноб, меж лопаток по 
спине покатились капли холодного пота.
О чем и как думал лежащий за пулеме-

том моджахед, держа палец на спусковом 
крючке? Вариантов немного: вероятнее 
всего, думал, как и говорил, на родном 
для него языке фарси, которым пользу-
ются все этнические таджики, населяю-
щие север провинции Кундуз, – языке, 
принципиально отличном от нашего рус-
ского. Но вот считал ли нас за врагов или 
просто досадной помехой привычному, 
издавна налаженному, устоявшемуся па-
триархальному укладу и образу жизни? 
Внешне мы – мало чем отличающиеся 
друг от друга люди. Но в тот момент я 
был его целью, его оружие было направ-
лено на меня…
Пока эти мысли сумбурно мелькали в 

голове, обратил внимание на существен-
ную деталь: на голове душмана – един-
ственного из стоявших поблизости к нему 
соплеменников в серых, а также некогда 
многоцветных, но давно выгоревших, по-
крытых пылью головных уборах-повязках 
– была белая чалма. Это значит, он со-
вершил хадж в священную Мекку. Он – 
хаджа! Он – правоверный мусульманин, 
и поэтому, несмотря на наши несхожие 
менталитеты, на языковые, мировоз-
зренческие и иные различия, без особой 
нужды не станет убивать другого челове-
ка, какой веры и какого исповедания тот 
ни был бы. И в «классическом» исламе, 
и в христианстве многие заповеди одина-
ковые, в том числе заповедь «не убий».
Мы встретились взглядами. Понемногу 

успокаиваясь, я попытался улыбнуться, 
и мне показалось, что пулеметчик убрал 
палец с пускового крючка своего старого, 
но по-прежнему грозного и опасного ору-
жия. И хотя «зрачок смерти» все так же 
настойчиво продолжал смотреть в мою 
сторону, виртуальная Распорядительни-
ца жизнями всех и каждого из нас, види-
мо, решила заняться другими делами, 
на неопределенное, только ей известное 
время оставила меня вне своего безаль-
тернативного, с однозначно печальным 
исходом внимания.
Прошедшие десять-пятнадцать минут, в 

течение которых старший колонны через 
переводчика разобрался с причиной не-
предвиденной блокады и нам освободи-
ли дорогу, мне показались часом. Лишь 
когда взвился сизый клуб дыма от взре-

вевшего на повышенных оборотах ди-
зельного двигателя головной БМП и мы 
тронулись с места, окончательно пере-
вел дух. Вскоре мы уже беспрепятствен-
но добрались до места назначения.
По прибытии в Имамсахиб заместитель 

начальника оперативной группы управ-
ления отряда майор Перепада Петр Пе-
трович, возглавлявший нашу колонну, 
рассказал, что это местный отряд само-
обороны, получив от некоего источника 
недостоверную, не исключено – наме-
ренно провокационную информацию о 
движении подозрительно большой груп-
пы военной техники, мобилизовал сво-
их боевиков, отправил членов семей в 
укрытия, организовал засаду и проверку 
на дороге.
Из понятных соображений безопасности 

мы никогда не предупреждали тутошних 
жителей о планируемых перемещениях 
в зоне своей ответственности. Но вели 
себя с ними корректно, старались не до-
кучать своим присутствием, не конфлик-
товать. Афганцы отвечали взаимностью, 
не враждовали с нами, не препятствова-
ли действиям наших подразделений. Мы 
нередко передавали им «гуманитарку», 
собранную властями и организациями 
Кургантюбинской области Таджикистана: 
муку, хлопковое масло, сахар, одежду, 
обувь, белье, нужные в хозяйстве пред-
меты быта, гигиены, оказывали меди-
цинскую помощь. А протянутую с едой 
руку, как известно, даже бродячая собака 
не укусит. К тому же присутствие наших 
ММГ было для местных, не желавших ни 
с кем и ни на чьей стороне воевать, неко-
ей гарантией, что в места их обитания не 
придут вербовщики от Ахмад-шаха Ма-
суда – военного лидера афганских этни-
ческих таджиков или, хуже того, непред-
сказуемые его противники – все больше 
набиравшие силу талибы. У нас как бы 
сложилось необъявленное своеобразное 
мирное сосуществование, основанное на 
взаимной заинтересованности.
Но этот не затронутый еще кровопро-

литием участок приграничного пянджско-
го левобережья кому-то явно не давал 
покоя. Противоборствующие афганские 
группировки хотели бы и стремились 
взять его под свой контроль. А с акти-
визацией наступления с юго-востока 
головорезов из движения «Талибан» на 
перешедшие к обороне вооруженные 
формирования Ахмад-шаха Масуда об-
щая обстановка здесь становилась все 
менее спокойной, делалась нервозной, 
не исключались провокации и боевые 
столкновения.
На обратном пути вооруженных засло-

нов не встретили. Наша колонна, нагру-
женная вывозимым военным имуще-
ством, благополучно возвратилась в порт 
Шерхан, а затем по понтонной переправе 
через бурную реку Пяндж – на террито-
рию пограничного отряда. Поставленная 
задача была выполнена точно и в срок, 
без трагических происшествий, без по-
терь личного состава и техники.

И до и после того дня, того марша не 
раз приходилось участвовать в проводке 
наших колонн по афганской территории, 
а также в ряде других операций. Был 
даже легко ранен в левую ногу. Но, к сча-
стью, видеть такой же или иной подоб-
ный «зрачок смерти», нацеленный почти 
в упор, больше не доводилось.

Виктор АБРАМОВ,
ветеран боевых действий,

полковник в отставке
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К 35-ЛЕТИЮ ВЫВОДА СОВЕТСКИХ ВОЙСК ИЗ АФГАНИСТАНА

ЗРАЧОК СМЕРТИ
Не ошибусь, наверное, если скажу, что каждый, кто побывал в так на-
зываемых «горячих точках», не только рисковал своей жизнью, но и 
ощутил на себе жуткое дыхание витающей там всюду смерти. Ко-
му-то из оставшихся в живых и поныне здравствующих она тоже 
успела заглянуть в глаза, но вовремя «отвернулась». И мне в конце 
восьмидесятых годов прошлого века, перед завершением так назы-
ваемых афганских событий, довелось увидеть ее леденящий душу 
зрачок.

Шерхан. Октябрь 1988 г. Перед выходом колонны на марш. Автор – четвертый слева

В Имамсахибе. 
Сверка времени 
перед обратным 
выездом. В центре 

– майор Перепа-
да П. П. и автор



Наступило время, когда хочется рассказать о 
нашем волонтерском движении, которое появи-
лось с началом специальной военной опера-
ции и обрело многократную силу после объяв-
ления частичной мобилизации. В ноябре 2022 
года я стал частью волонтерской семьи.
В зоне проведения СВО выполняют задачи 

много моих друзей, сослуживцев-офицеров, с 
которыми я обучался в военном училище, моих 
хороших знакомых, близких и родных мне лю-
дей. 
Еще полтора года назад волонтеры в нашем 

городе были разрозненны, каждый собирал гу-
манитарную помощь и отправлял на фронт как 
мог. Осенью 2022 года благодаря самоотвер-
женным людям – атомным ледоколам, таким 
как Елена Пулатова-Павловская, Екатерина 
Дворянкина, Андрей Дрыгин и т. д., были со-
зданы благотворительный фонд «Из Тольятти 
с любовью» и сообщество «Z63TLT СВОих не 
бросаем», которые объединили сотни и тысячи 
жителей Тольятти, Ставропольского и Елхов-
ского районов Самарской области.
Первый свой гуманитарный груз, половину 

огромной фуры, я со своими сослуживцами из 
4 батальона Тольяттинского военного училища 
собрал и отправил весной 2023 года на Херсон-
ское направление. Все это время нашими
волонтерами и руководителями волонтерского 
движения велась ежедневная плодотворная 
работа. В Тольятти открыли несколько пунктов 
по приему гуманитарной помощи, в которых 
расположили швейные мастерские для поши-
ва термобелья, балаклав и т. д., начали плести 
маскировочные сети. Благодаря замечатель-
ным людям, таким как Галижан Хамитович 
Кулумбетов и Федор Витальевич Полищенко, 
было налажено производство блиндажных 
печей-буржуек и печей для походных бань. За 
прошедшее время нашим парням от Луганска 
до Херсона было направлено порядка 300 пе-
чек. Работа по обеспечению военнослужащих 
ведется не только в конкретных пунктах сбора, 
но и волонтерами на дому. Тольяттинские де-
вушки организовали сушку борщей, вязание 
носков, изготовление блиндажных свечей, ко-
торые дают не только свет, но и тепло, спасают 
от холода в полевых условиях.
В общей сложности за это время нашими 

волонтерами собраны и отправлены на пе-
редовую сотни тонн гуманитарных грузов, со-
стоялось 29 гуманитарных конвоев, организо-
ванных БФ «Из Тольятти с любовью», а также 
сотни самостоятельных поездок, осуществлен-
ных самими волонтерами. Последний по вре-
мени гуманитарный конвой в Донецк состоялся 
буквально перед новым, 2024 годом. В этот раз 

мы привезли на фронт медикаменты, теплые 
вещи, продукты питания, постельное белье, 
блиндажные свечи, а также два автомобиля: 
УАЗ («буханка») для медиков и вездеход ГАЗ-
66, который передал для бойцов мой друг, 
сослуживец по военному училищу Андрей 
Александрович Дудин. На передовую были до-
ставлены памятные медали от КПРФ «80 лет 
Донбасской наступательной операции». К со-
жалению, в торжественной обстановке их вру-
чить не удалось. Но это не помешало наградам 
найти своих Героев. 
Наша волонтерская семья оказывает помощь 

военнослужащим не только из нашего города, 
но и из других регионов, таким как знаменитая 
донецкая «СПАРТА» и «КАСКАД», самарские 
полки, бригады из поселка Рощинского и из 
Тоцкого, бригада спецназа из Тольятти и т. д. 
Многие ребята нам стали уже родными – если 
не по крови, то по духу точно.
В предновогоднюю поездку состоялись встре-

чи с председателем национально-культурной 
автономии «Неман» г. Донецка Пасынковой 
Софией Викторовной, с заместителем гла-
вы ДНР, а также с донецкими детьми. Одно 
из таких мест – детский госпиталь, который 
за несколько дней до нашего приезда под-
вергся обстрелам со стороны боевиков ВСУ. 
Хочу отметить вклад одного из наших волон-
теров, руководителя «Союза дагестанцев» в 
Тольятти, старшего тренера спортивного клу-
ба «Патриот» Джамбулата Гусенгаджиевича 
Надирбегова, который взял на себя большую 
ответственность и выступил перед ранеными 
детьми в качестве Деда Мороза. Несмотря на 
полученные сильные травмы и осколочные 
ранения, дети искренне радовались нашему 
приезду, это ощущалось по их неподдельным 
улыбкам. Дед Мороз провел праздник на выс-
шем уровне. К сожалению, в госпитале очень 
много детей с серьезными ранениями, которых 
мы поздравляли лично в палатах, т. к. дети не 
могут встать. Однако они подарили нам мно-
го положительных эмоций. Все свои годы они 
живут под постоянным обстрелом, не унывают 
и верят в скорое окончание войны. По завер-
шении праздника все дети остались довольны 
праздничной атмосферой и каждый из них по-
лучил сладкие подарки из Тольятти. Когда мы 
покинули стены госпиталя, остались шрамы на 
сердце и на душе от увиденного и понимания 
того, какой ужас пережили эти дети. 

Дети Донбасса

Мне говорят, мол, это – не наше.
И дети Донбасса нас не волнуют.
Пусть позаботятся о них их мамаши.
А отцы пускай дальше воюют.

Советую вам посмотреть им в глаза.
Заглянуть в эти светлые юные души.
Ком в горле стоит и по щекам слеза.
Невозможно тут быть равнодушным.

С рожденья живут они под обстрелом.
Играют с осколками мин и снарядов.
Вы говорите: «Не наше, мол, дело…
У нас недостаточно новых нарядов».

Но я вам отвечу твердо и прямо:
Чужих детей на войне не бывает.
Стоять на своем я буду упрямо,
Спрошу: чего вам еще не хватает?

Вы спите в тепле на мягких перинах,
Жируете по ресторанам, Сейшелам.
Свой зад перевозите на лимузинах,
А дети живут у бандер под прицелом.

Невозможно здесь быть равнодушным,
Пройти мимо, опустив в пол глаза.
Загляните в их светлые юные души.
Вдруг и у вас пробежит слеза?

Это стихотворение я написал 29 декабря 
2023 г. под впечатлением от посещения донец-
кого детского госпиталя.
Следующая встреча в Донецке прошла с де-

вочками из хореографического ансамбля «Ви-
зави», своим великолепным танцем они расто-
пили сердца суровых мужиков. Тольяттинский 
Дед Мороз провел с девчонками заниматель-
ный вечер, и, конечно же, все были отблагода-
рены сладкими подарками от тольяттинской 
кондитерской фабрики «СлаСти».
Что хотелось сказать еще: дух войны в До-

нецке ощущается на каждом шагу. Регулярная 
работа нашей ПВО, пуск ракет над головами, 
прилеты снарядов ВСУ по гражданской инфра-
структуре: жилым домам, больницам, госпи-
талям, магазинам, гостиницам. Несмотря на 
весь этот ежедневный ужас, дончане остаются 
обычными людьми, уставшими от войны, но не 
озлобленными, спешащими по своим житей-
ским делам. Дети остаются детьми, с улыбками 
и открытыми душами даже в условиях постоян-
ных боевых действий. 

29-й, предновогодний, гуманитарный конвой 
показал не только то, что тольяттинская волон-
терская семья может помогать нуждающимся, 
но и то, что в поездке у нас был СССР в ми-
ниатюре. В нашей команде представители раз-
личных национальностей и вероисповеданий: 
русские, белорусы, немцы, чуваши, мордва, 
дагестанцы, азербайджанцы и т. д. В поза-
прошлой поездке с гуманитарной помощью в 
нашей команде из четырех человек было три 
этнических украинца. Это говорит о том, что мы 
все разных национальностей, но в нас заложен 
русский дух – дух победителей. 
После Нового года в Тольяттинском горкоме 

КПРФ состоялась встреча с однопартийцами, 
где с информацией о поездках в Донбасс, во-
лонтерском движении и призывом вступать в 
наши ряды под историческим лозунгом «Всё 
для фронта! Всё для победы!», кроме меня, 
выступил наш молодой соратник и коммунист 
Самедов Тогрул и такой же молодой волон-
тер Мокеров Даниил. Продемонстрировали 
собравшимся несколько видеороликов о на-
ших защитниках и о волонтерском движении 
Тольятти. От заместителя председателя Са-
марской Губернской Думы Лескина Алексея 

Владимировича были вручены благодарствен-
ные письма особо отличившимся волонтерам: 
Кулумбетову Галижану, Полищенко Федору. Ду-
дину Андрею благодарственное письмо будет 
вручено в Самаре. Я же был удостоен нарав-
не с нашими защитниками памятной медали 
КПРФ «80 лет Донбасской наступательной опе-
рации». Для меня это очень высокая оценка, 
которая не позволит расслабляться и мотиви-
рует с новой силой работать во благо общего 
дела и помощи не только нашим парням на 
фронте, но и детям Донбасса.
Выражаю огромную благодарность за регу-

лярную помощь:
- генеральному директору АО «АВТ» Спивако-

ву Николаю Николаевичу,
- директору БФ «Из Тольятти с любовью» 

Дворянкиной Екатерине Викторовне,
- руководителю сообщества «Z63TLT СВОих 

не бросаем» Пулатовой-Павловской Елене 
Викторовне,

- депутату думы Тольятти Воробьеву Васи-
лию Алексеевичу,

- Тольяттинскому горкому КПРФ и лично Фи-
латову Степану Николаевичу,

- региональному отделению общероссийской 
общественной организации «Офицеры Рос-
сии», клубу «Ветеран» и лично Анастасии Ге-
нераловой,

- председателю «Союза дагестанцев» трене-
ру Надирбегову Джамбулату Гусенгаджиевичу,

- молодым волонтерам Самедову Тогрулу и 
Мокерову Даниилу,

- моим сослуживцам из 4 батальона Тольят-
тинского военного училища (1999 года выпу-
ска),

- тольяттинским организациям и фирмам,
а также Александру Гущеву, Андрею Дрыги-

ну, Андрею Архипову, Валерию Семашкову и 
сотням волонтеров Тольятти и Самарской об-
ласти. 
Отдельная благодарность нашему курато-

ру-волонтеру в Донецке – Сдержиковой Елене.
Всем защитникам Донбасса удачи и крепкого 

здоровья, чтобы Ангел-хранитель был всегда с 
вами, всем до единого живыми и невредимыми 
с победой вернуться домой. Вас ждут и любят!!!

Вступайте в волонтерское движение, на пере-
довой очень нужна ваша помощь!
СВОих мы не бросаем!!! Помогали, помогаем 

и будем помогать!!!
Донбасс, держись!!!

Сергей ШИЛКИН
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СВО

ВОЛОНТЕРСТВО КАК ЧАСТЬ ЖИЗНИ
Заканчивается второй год 
специальной военной опера-
ции по денацификации и деми-
литаризации нашего соседа, 
правительство которого в 
угоду западным «партнерам», 
переписав историю, запретив 
русский язык, отказавшись 
от всего, что нас объединяло 
многие десятилетия, решило 
сделать из своего государства 
Антироссию. 

Я узнал, что у меня
Есть огромная семья…
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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Василий Иванович родился 4 ав-
густа 1932 года в Ульяновской об-
ласти. Он был третьим ребенком 
в крестьянской семье. Его детство 
пришлось на военные годы, в ко-
торые он трудился в колхозе на-
равне со взрослыми.
После Великой Отечественной 
войны Василий Иванович продол-
жил работать в колхозе, служил 
в армии, а потом переехал в Сыз-
рань, где устроился на пассажир-
ское автотранспортное предприя-
тие, которому посвятил 30 лет 
своей жизни. Затем долгие годы 
был председателем ветеранской 

организации пассажирского пред-
приятия.
Много времени Василий Ивано-
вич уделял Коммунистической 
партии. В 1942 году был принят в 
пионерскую организацию, в 1961 
году вступил в Компартию. Члены 
Сызранского городского комитета 
КПРФ очень тепло отзываются о 
нем, по достоинству оценивая его 
заслуги перед партией. Кавалер 
ордена «Партийная доблесть».
Выражаем искренние соболезно-
вания родным и близким.

vk.com/samkprf

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ВЫСТАВКИ «ЛЕНИН В БОЛЬШОМ И МАЛОМ», 
ПОСВЯЩЕННОЙ 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ СМЕРТИ В. И. ЛЕНИНА

16 ЯНВАРЯ НЕ СТАЛО ОДНОГО ИЗ СТАРЕЙШИХ КОММУНИСТОВ 
СЫЗРАНСКОЙ ПАРТОРГАНИЗАЦИИ КПРФ, ВЕТЕРАНА ТРУДА, 
ТРУЖЕНИКА ТЫЛА ВАСИЛИЯ ИВАНОВИЧА ЛЕГКОВА

ДАТА

НЕКРОЛОГ

Отправной точкой для 
выбора темы выставки 
стала общая концепция 
Дома-музея В. И. Ленина 
в г. Самаре – концепция 
музея-квартиры семьи, 
пространства дома.
Цель экспозиции – про-

демонстрировать со-
временному посетителю 
музея предметы, связан-
ные с ленинской темой и 
ленинской символикой, 
которые жили (бытовали) 
в квартирах, домах лю-
бой среднестатистиче-
ской советской семьи и 
были естественным фо-
ном её жизни; показать, 
чем был обусловлен вы-
бор этого предметного 
ряда, как вещи попадали 
в дом, для чего служили, 

какой смысл имели для 
своих хозяев.
Ленин в повседневной 

домашней жизни совет-
ского человека – основ-
ной аспект этой выстав-
ки.
В основе экспозиции 

– предметы из фондов 
ГБУК СОИКМ им.
П. В. Алабина и Дома-музея
В. И. Ленина в г. Самаре.

ВЫСТАВКА ПРОДЛИТСЯ ДО 
22 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА.

РЕЖИМ РАБОТЫ:
ЕЖЕДНЕВНО,

С 9:00 ДО 17:00 Ч.,
ВЫХОДНОЙ – ВОСКРЕСЕНЬЕ 
БУДЕМ РАДЫ ВИДЕТЬ ВАС В 

ЧИСЛЕ ПЕРВЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ!

2024 год – год 100-летия со дня смерти В. И. Ульянова 
(Ленина), и этой дате посвящена выставка «Ленин в 
большом и малом» (ленинская символика в бытовой 
жизни советских людей).


